
“‘二孩’生不生，关键
看配套。 ”全面“二孩”政策放

开后，如何能够“生得轻松、养得自
如”，成为百姓关注的热点。

由于生育成本、经济负担、照料负担
等问题，相当一部分家庭“不敢生、不愿
生”。如何解决“二孩妈”的后顾之忧？今
年多位人大代表和政协委员，就如何
完善“二孩”配套政策、激发政策
活力发表了建议。
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扩充儿童诊疗队伍，缓解“儿科医生荒”

当前，因儿科“医生荒”而引起的看病挂号难等一系列
问题仍然突出。 据统计数据显示，我国平均每

1000

名儿童
只有

0.43

位儿科医生， 即每
2300

名儿童患者才配备
1

位
儿科医生，儿童诊疗队伍缺口巨大。

“由于收入待遇低、劳动负荷重，目前国内儿科医护队
伍不稳定，岌岌可危，不少儿科医生从业一段时间后就选择
转岗或者放弃职业。 ”全国政协委员、北京大学第一医院副
院长丁洁接受记者采访时表示，面对“二孩”时代全面来临，

儿科诊疗队伍的需求量明显增加，让更多专业化、高素质的
儿科医生进入医疗院所是当务之急。

06

2017

年
3

月
7

日星期二

责编：付宇峰创意：刘学萍质检：刘凤
深读 晚报广告咨询热线：

6263965

投稿邮箱：

xywbnews@126.com

还在犹豫要不要生“二孩”？

代表委员帮您想了这些办法

如何生得轻松？
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普及基因检测技术，减少出生缺陷
全国政协委员、山东省政协原副主席、民进中央常委栗

甲，关注的是新生儿健康问题。 “我留意到政府不久前发表
了一个健康行动白皮书，中国有残疾人

8500

万，每年新生
残疾儿还有

80

万
-120

万的增幅。 ”

而随着“二孩”全面放开，不少高龄家庭也想抓住政策
的尾巴生育，出生缺陷也在随之增多。 “残疾人的来源主要
是遗传，这个比例很高，我们想要铲除‘残根’就要从胎儿抓
起。必须把健康抓早抓实。 ”栗甲说，社会发展到今天，我国
的基因检测、筛查技术已经达到了国际先进水平，可以提早
预知胎儿健康情况。 因此他建议普及基因检测技术，利用
现代高科技手段减少出生缺陷引起的残疾。 希望引起国家
政府社会高度重视，逐年减少残疾人比例。

如何养得自如？
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建议给生育“二孩”家庭发放补贴
全国政协委员、 山东大学易学与中国

古代哲学研究中心主任刘大钧， 曾和其他
委员一起联名， 在全国两会上最早提出放
开“二孩”问题。 今年，他关注的是“后二孩
时代”的问题。

“目前很多家庭由于经济困难无法养育
“二孩”，所以我建议给予生育“二孩”的家庭
进行补贴，减少他们的经济负担。”至于通过
什么形式进行补助，刘大钧表示主要有生活
费用补助和医疗费用补助两个方面。 “一方
面通过生活经费补助， 减少家庭生育的成
本， 消除一些经济不太富裕家庭的思想负
担；另一方面是进行医疗补助，毕竟孩子生
病之后也会不小的花销。至于其他方面则可
以根据具体情况确定。 ”

全国人大代表、广东国鼎律师事务所主
任朱列玉建议，政府应为生育“二孩”后的母
亲提供三年的补贴，其金额应为当地平均工
资的七到八成。
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加大对生育“二孩”女性劳动
权益保障力度

一直以来， 劳动力市场对女性的歧视
尤其是隐性歧视， 都没有得到很好解决，

“二孩”政策实施后更有愈演愈烈之势。 全
国政协委员、 南开大学化学院教授袁直认
为， 女性生育对工作的影响程度不应被放
大！ “我希望全社会都重视女性的生育权益
和就业权利！ ”

全国政协委员、全国妇联副主席孟晓驷
说，一些用人单位通过各种方式使怀孕女员
工感觉“待不下去”而“主动”辞职。在这样的
环境下，想就业、有职业发展愿望的女性难
免对生育产生顾虑。 他提议加大执法监管，

消除就业性别歧视。 继续采取有效措施，落
实就业促进法，尽快制定劳动保障监察条例
实施细则。

全国人大代表朱列玉建议社会政策能

支持女职工工作与家庭平衡，进一步延长产
假，倡导两性共同承担家务照料工作。 建议
国家应规定生育保险为强制性购买保险，同
时加大财政投入，根据企业生育保险申领情
况，给予企业税费减免，填补产假员工替代
人手的工资，以补偿企业付出的成本。
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幼师数量质量都得提升
全国政协委员、山东英才学院董事长杨

文关注的是学前教育师资队伍的培养问题。

“现在全面两孩放开， 去年仅山东就出生
177

万新生儿， 我们的学前
3

年教育要普
及，软硬件跟得上吗？ ”

为提升学前教育师资队伍数量与质量，

杨文建议，扩大高校已有学前专业硕、本、专
科招生计划，这样既可以培养更多的高水平
师资， 又能为中专生提供向上发展的空间，

加快填补学前教育师资队伍缺口，提升人才
培养质量。同时应严控高校新设学前教育专
业的质量。 此外，她还建议重视学前教育师
资在职培训，提升教师专业化水平。
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延长产假发展托幼服务
全国政协委员孟晓驷认为，

0-3

岁托幼
服务欠缺， 加剧了妇女工作与家庭照料
之间的矛盾冲突。 建议加强对公共托幼
服务的职业培训和政府监管， 为家庭提
供更多安全、普惠、负担得起的公共托幼
服务， 比如完善

0

—

3

岁幼儿的公共托幼设
施及服务。

全国人大代表朱列玉建议政府把义务
教育下移一个阶段，将学前教育

(3

—

6

岁
)

纳
入义务教育阶段， 同时大力兴办日托

(0

—

2

岁
)

与幼教
(3

—

6

岁
)

设施，包括减免税费鼓
励大型企事业单位创办、鼓励社区服务机构
和社会组织创办和国家公费资助兴办等，让
普通家庭能够享受便利、平价而优质的日托
和学前教育服务。

(

综合《中国青年报》《山东商报》《齐鲁
晚报》《重庆晚报》
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